

Partnerschaft zwischen Vereinen und Swiss Deaf Sport

Vorstellung

Swiss Deaf Sport, ehemals Schweizerischer Gehörlosensportverband, ist die älteste Behindertenorganisation der Schweiz. Bereits 1930 in Zürich gegründet, engagiert sich der Verband seither engagiert für Menschen mit Hörbehinderungen im Sport. Heute bieten wir vielfältige Angebote im Nachwuchs-, Breiten- und Leistungssport.

Der Grund für unsere Eigenständigkeit liegt in der Kommunikation. Bei den Paralympics oder bei PluSport treten Athletinnen und Athleten mit körperlichen Behinderungen an. Menschen mit Hörbehinderungen hingegen sind körperlich uneingeschränkt, sie können nur nicht hören.

Jedoch haben sie gegenüber Athleten, die hören können, gewisse Nachteilen:

- Viele beginnen mit dem Sport später, da in der Kindheit zunächst die Förderung der Lautsprache und der Einsatz von Hörhilfen im Vordergrund stehen.
- Die Kommunikation im Training ist zum Teil erschwert, das kann zu Förderdefiziten führen.
- In gewissen Sportarten entstehen für die Athleten mit Hörbehinderungen ein klarer Wettbewerbsnachteil gegenüber Hörenden.

Die Deaflympics, die Olympischen Spiele für Menschen mit Hörbehinderungen, gibt es seit 1924, damit deutlich länger als die Paralympics. Bei den Sommerspielen treten rund 2.800 Athletinnen und Athleten aus aller Welt gegeneinander an, bei den Wintersportarten etwa 1.000. Hier treffen Menschen mit Hörbehinderungen auf Augenhöhe aufeinander. Aus Gründen der Fairness sind Hörhilfen verboten; zur Teilnahme zugelassen ist nur, wer einen Hörverlust von mindestens 55 dB hat.

Dank moderner Hörtechnologien und bilingualer Bildung sind Menschen mit Hörbehinderungen vermehrt in hörende Schulen und Vereine integriert. Das ist ein grosser Fortschritt, führt aber auch dazu, dass viele den Bezug zur Welt der Sport für Menschen mit Hörbehinderungen verlieren. Vielen ist gar nicht bewusst, dass sie die Möglichkeit haben, an internationalen Wettkämpfen wie den Deaflympics oder Weltmeisterschaften teilzunehmen.

Mit starken Partnerschaften wollen wir die Schweiz besser vernetzen, Chancen sichtbar machen und Menschen mit Hörbehinderungen im Sport stärken, vom Nachwuchs bis zur internationalen Bühne. Gemeinsam schaffen wir mehr!

Warum eine Partnerschaft?

Swiss Deaf Sport setzt sich dafür ein, dass Athletinnen und Athleten mit Hörbehinderungen Zugang zu Sportangeboten haben und ihre Talente entfalten können. Viele Athletinnen und Athleten mit Hörbehinderungen trainieren in regulären „hörenden“ Vereinen. Mit der Partnerschaft wollen wir diese Vereine sowie integrierte Athletinnen und Athleten mit Hörbehinderungen sichtbar machen, vernetzen und unterstützen bzw. fördern. So entsteht ein starkes Netzwerk in der Schweizer Sportwelt, von dem alle profitieren: Athleten, Vereine, Verband und die gesamte Sportgemeinschaft.

Voraussetzungen für die Partnerschaft

Ein Verein kann Partnerverein von Swiss Deaf Sport werden, wenn mindestens eine Athletin oder ein Athlet mit Hörbehinderung im Verein aktiv ist und der Verein bereit ist, Teil des Netzwerks zu werden und die Werte von Inklusion und Chancengleichheit mitzutragen.

Vorteile für Partnervereine

- Sichtbarkeit durch Aufnahme in das Partnernetzwerk von Swiss Deaf Sport.
- Zeichen von Inklusion und Gemeinschaft
- Austausch durch schweizweites Netzwerk von Vereinen, Trainerinnen und Trainern sowie Sportfachpersonen in Zusammenhang mit Menschen mit Hörbehinderungen.
- Zugang zu aktuellen Informationen, nationale bzw. internationale Anlässe, Weiterbildungsmöglichkeiten im Bereich Hörbehinderung und Sport.
- Zusammenarbeit: Gemeinsame Projekte oder Trainingsangebote entwickeln.
- Stolzer Partnerverein eines erfolgreichen Athleten (internationale Wettkämpfe)

Rahmenbedingungen

- Die Partnerschaft ist kostenlos.
- Die Partnervereine haben kein Stimmrecht an der Delegiertenversammlung und Konferenz von Swiss Deaf Sport.
- Die Partnerschaft basiert auf gegenseitigem Vertrauen und dem gemeinsamen Ziel, Athletinnen und Athleten mit Hörbehinderungen zu fördern.
- Der Verein schickt das Vereinslogo an SDS (Veröffentlichung auf Homepage)
- Die Partnerschaft verlängert sich jedes Jahr um ein weiteres Jahr.
- Die Partnerschaft endet zum Ende des Jahres, wenn der Verein kein hörbehindertes Mitglied mehr in seinen Reihen hat.
- Die Partnerschaft kann im gegenseitigen Einvernehmen aufgelöst werden.

So werden Sie Partnerverein

1. Füllen Sie das Formular für Partnervereine aus
2. Nach Prüfung der Angaben sowie Nachweis, dass in Ihrem Verein mindestens eine Athletin oder ein Athlet mit Hörbehinderung aktiv ist, werden Sie offiziell als Partnerverein bestätigt.

Formular für Partnervereine

1. Angaben zum Verein

- Vereinsname:
- Adresse:
- PLZ / Ort:
- Website:
- Kontaktperson:
- Funktion im Verein:
- E-Mail:

2. Angaben zum Athleten / zur Athletin mit Hörbehinderung

- Name:
- Geburtsdatum:
- Sportart / Disziplin:
- Mitglied im Verein seit:
- Wöchentliche Training im Verein: Ja Nein

(Die Namen werden vertraulich und intern behandelt. Sie werden nicht veröffentlicht)

3. Erklärung zur Partnerschaft

Der unterzeichnende Verein bestätigt:

- Der Verein verfügt über mindestens eine Athletin oder einen Athleten mit Hörbehinderung.
- Die Partnerschaft dient dem Aufbau und der Pflege von Netzwerken im Bereich des Sports für Menschen mit Hörbehinderung.
- Für die Partnervereine entstehen keine Kosten.
- Die Partnervereine haben kein Stimmrecht an der Delegiertenversammlung und Konferenz von Swiss Deaf Sport.

4. Unterschriften

Partnerverein

Swiss Deaf Sport

Ort / Datum:

Unterschrift: